



Los partidos políticos, fortalezas, debilidades y posibilidades frente al fortalecimiento de la defensa nacional

Nicolás Reyes

Escuela Superior de Guerra "General Rafael Reyes Prieto"
Bogotá D.C., Colombia

1992

0102

COLEGIO DE ESTUDIOS SUPERIORES DE ADMINISTRACION
CESA

TRABAJO DE DEFENSA NACIONAL

"LOS PARTIDOS POLITICOS, FORTALEZAS, DEBILIDADES Y POSIBILIDADES
FRENTE AL FORTALECIMIENTO DE AL DEFENSA NACIONAL"

PRESENTADO POR: Nicolás Reyes

Bogotá, Abril 1 de 1992

Este ensayo no tiene un objetivo diferente al de identificar las fortalezas y las debilidades que tienen los partidos políticos en Colombia, así como sugerir los cambios que deberían presentarse al interior de ellos, para lograr el fortalecimiento de la defensa nacional.

Brevemente cabe anotar que, los partidos políticos surgen como ideologías, prácticamente desde el momento en que nuestro libertador logra la independencia de nuestra república. Por aquellas épocas ya se identificaban dos tendencias claras en cuanto a la forma como se debería encauzar el país. Desde entonces y por largo tiempo dichas tendencias políticas, que posteriormente se formalizaron como el partido Conservador y el partido Liberal, han representado las dos opciones políticas más importantes en Colombia. Tan solo recientemente, han surgido nuevos partidos políticos con otras ideologías en el habito de la política nacional. Con este fenómeno, se ha aumentado la participación del pueblo en la política, es decir en el manejo de la polis (ciudad) y del país como tal.

Pero no es objeto de este ensayo narrar la historia de los partidos políticos; hemos mencionado brevemente cual ha sido su comportamiento, para justificar que, hoy que han surgido nuevas alternativas políticas vale la pena reflexionar sobre cuales deben ser los cambios que debemos exigir a estos partidos, para lograr el fortalecimiento de la democracia y defender así a nuestra nación.
~~como tal.~~

Para esto he identificado cuales son las fortalezas y las debilidades de los partidos políticos actualmente. Entre las fortalezas mas importantes, en mi concepto, se encuentran:

- ESTRUCTURA ORGANIZACIONAL, JURIDICA Y OPERATIVA: Los partidos en la constitución están reconocidos y respaldados como tal, y son previstos en las leyes cuales son sus derechos y sus deberes. Con esto se ha dado paso a los partidos políticos a que puedan organizarse legalmente y así diseñar una estructura que les permita operar como tal. Hoy en día los partidos tienen como estructura organizacional, jurídica y operativa que les da credibilidad, seriedad posibilidad a su existencia. Mientras estas estructuras sigan permaneciendo, los partidos políticos tendrán una base que les permita actuar como tal.

- ACCESO A LOS MEDIOS DE COMUNICACION: La libertad de prensa consagrada en la constitución nacional, da la oportunidad a los partidos políticos a expresar sus ideales, para de esta manera fortalecer sus existencias. Sin embargo, cabe anotar que por la debilidad de ellos mismos, se han arrebatado este derecho los unos de los otros, y así es como pareciera que solo los partidos liberal y conservador tuvieran esta oportunidad. Pero la realidad es que todos tienen como fortaleza, la oportunidad de expresar su ideales en los medios de comunicación.

- LIDERES: Los líderes son importantes dentro de un grupo, y los partidos políticos, son precisamente eso, un grupo, que hoy en día cuentan con personas destacadas en el ámbito nacional, que sin lugar a dudas influyen y mueven masas, tal como lo hace un buen líder. Los partidos han utilizado como fortaleza esto, y es así como a nosotros nos pareciera que en la política siempre aparecen los mismos, pero lo que no hemos entendido es que precisamente los partidos aprovechan a sus líderes para lograr simpatía y respaldo.

- RESPALDO DEL PUEBLO: Actualmente aun tiene los partidos un respaldo en el pueblo, es decir que unos se llaman de un partido y otros de otro. Esta sin lugar a dudas es una fortaleza pues indica que ellos representan a un sector de la sociedad y que como tal defienden sus derechos y ejercen sus deberes. Pero la triste realidad es que, como vamos a ver en las debilidades, esta fortaleza no esta muy lejos de perderse, por la carencia de una identidad ideológica de los mismos.

- EJEMPLO INTERNACIONAL: Las corrientes ideológicas no son invento de nuestro pueblo colombiano, sino que han nacido en otros países desde hace mucho tiempo. Yo identifico esto, como una fortaleza porque, nuestros partidos políticos no han tenido la necesidad de estructurar una ideología, ni de venderla al pueblo como tal, es decir que los proyectos políticos de los partidos, pueden verse ejemplificados en otros países, como pueden ser, EEUU, Rusia, Cuba, Inglaterra, China, etc.....De esta manera, no se requieren mayores esfuerzos para

sino que tal vez deben esforzarse en exponer tan solo como va ser la adaptación al caso Colombiano como tal. Esto es una fortaleza muy importante porque proponer y ejecutar una nueva propuesta política, requiere ingentes esfuerzos y mucho tiempo.

- FIDELIDAD DE SUS SIMPATISANTES: Los dos partidos políticos mayoritarios en Colombia como son el liberal y el conservador son partidos ya tradicionales que, con sus grandes debilidades y vacíos aun tienen un gran respaldo. Esto nos indica que el pueblo Colombiano es un pueblo de tradición, que permanece fiel a su ideales y que solo una propuesta muy diferente lograría un cambio en su afinidad política. Y esto es una fortaleza para cualquier partido, pues le garantiza a ellos que, una vez capten la atención y la simpatía de un individuo, es muy difícil que se aparten de su ideología política, y por consiguiente así le garantizan su permanencia en el ámbito político.

- LIBERTAD DE PARTICIPACION: Una ultima fortaleza y muy importante es la libertad de participación de cualquier partido en la política nacional. Ya vemos como aparecen partidos de izquierda, partidos exsubersivos, partidos altruistas, entre otros, participando en las contiendas electorales. Y aunque han obtenido votaciones minoritarias, el hecho de que obtengan votos, nos indica que los gobiernos han procurado que la democracia que nos rige, le garantice a todo partido político la posibilidad de tener participación en el manejo del país.

Por su parte las debilidades de los partidos políticos en Colombia, en mi concepto son:

- **CORRUPCION:** Este es un tema sobre el cual prácticamente sobra hablar. En la prensa nacional todos los días se hacen denuncias de los reiterados abusos que cometen los dirigentes políticos. Por lo tanto si los miembros de un partido político no son honestos y reiteradamente comenten actos corruptos, la posibilidad de que sus simpatizantes pierdan credibilidad en ellos y retiren su apoyo es muy factible. Y sin lugar a dudas que este ha sido uno de los factores que mas ha influido en todos aquellos que han dado respaldo a los nuevos partidos políticos que día a día aparecen. Dichas personas van de partido en partido oyendo y conociendo a sus miembros, tratando de buscar no ideologías políticas, sino dirigentes cuya característica principal sea la honestidad. Por lo tanto esta se ha convertido en el caballito de batalla de muchos aspirantes a posiciones políticas, que no tienen una propuesta clara, sino que únicamente prometen dicha honestidad.

- **NO TIENEN IDENTIDAD IDEOLOGICA:** Es evidente que día a día la obsolescencia dentro de los partidos políticos los ha conducido ha una perdida de identidad ideológica. Al no adaptarse a los cambios que van ocurriendo en la sociedad colombiana, van perdiendo posibilidad como solución a los problemas que se presentan, es decir que dejan de reflejar en ellos los intereses de los que los respaldan, y con esto se enfrentan a la enorme posibilidad de perder ese respaldo del pueblo y por consiguiente dejar de existir

como partido político.

- NO TIENEN CONTINUIDAD EN EL LOS OBJETIVOS: La falta de continuidad en los objetivos de los partidos políticos, en mi concepto es una debilidad muy grande de los mismos, puesto que de esta manera se hace mas evidente la ausencias de identidad ideológica. Cuando un manejo económico por parte de un dirigente político es reformulado totalmente por un copartidario, se hace evidente que en este partido no existe un objetivo ni un pensamiento unificado, lo cual los hace muy débiles.

- NO LLAMAN A PARTICIPAR AL INDIVIDUO (ESTANCAMIENTO): Una de las grandes debilidades ha sido la brecha que han creado los mismos partidos políticos entre el pueblo y sus integrantes. Es decir que hoy en día, los políticos son mirados como personas diferentes a las del común, con características, cualidades, y defectos muy diferentes a la misma, mientras que deberían ser mirados como aquellas personas del común que están representando los intereses del pueblo en el gobierno. Y la causa de esto ha sido que los partidos no han llamado a la gente a participar en el proceso político, en la reestructuración de sus ideologías, causando como tal dicha brecha que hemos descrito.

- LUCHA APASIONADA ENTRE UNOS Y OTROS: Los partidos políticos tiene un gran defecto y es que, al igual que la sociedad colombiana son apasionados. La pasión nos ha conducido a luchas sin sentido entre unos partidos políticos y otros, y ya no se discute alrededor de

una ideología o otra, sino que es el pertenecer a una corriente o a otra lo que mueve la lucha política.

Finalmente quiero terminar este ensayo, después de haber presentado brevemente las fortalezas y debilidades de los partidos políticos, mencionando, en mi concepto cuales son las posibilidades que tienen los partidos políticos para lograr el fortalecimiento de la defensa nacional.

Sin lugar a dudas que el fortalecimiento de la defensa nacional se logra bajo una estabilidad democrática, y esta estabilidad la dan unas ideologías claras, diferentes partidos participando en la política, evolución constante de los pensamientos políticos de los partidos, en fin , podríamos mencionar muchas cosas; pero lo importante es entender que las fortalezas y debilidades aquí descritas son los puntos álgidos en cuanto al fortalecimiento de la defensa nacional como responsabilidad de los partidos políticos.

Si los partidos no aprovechan las fortalezas que tienen, muchos van a tender a desaparecer. Si dejan derrumbar sus estructuras organizacionales, legales y operativas, es decir si no aprovecha su maquinaria política, en el buen sentido de la palabra, no tendrán base para actuar. Si el pensamiento de sus líderes no evoluciona, así como el de todos sus integrantes, no van a reflejar los intereses de su gente, y por consiguiente van a perder su respaldo. Si no abren las puertas de su conocimiento a lo que esta ocurriendo en otros países, van a refundirse dentro de la evolución política

internacional, como puede ser el caso del partido comunista actualmente. Si no permiten la libre participación de la política, serán víctimas de su propio monopolio. Si no dejan su corrupción, si no recuperan su identidad ideológica, si no se trazan objetivos claros, si siguen actuando pasionalmente, van a terminar por construir su propia muerte, y por lo tanto van a ser responsables del debilitamiento la democracia nacional.

Por ultimo quiero anotar que en este ensayo no he pretendido recopilar las opiniones de varios autores sobre este tema, que por cierto muy bien lo hacen, sino que por lo contrario he querido expresar mi percepción, como un simple integrante mas de esta sociedad, de un tema que día a día nos llama mas a la razón, "el fortalecimiento democracia, como uno de los medios para lograr la paz".

